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口頭質詢
梁鴻細議員

就《公共地方總規章的修訂》提出口頭質詢

《公共地方總規章》頒佈實施沿用已近十八年，不少居民認為當中不少
條文已明顯滯後，不適用於現實需要，居民反映社區中佔用行人道等公
共地方擺放雜物、亂拋垃圾、冷氣滴水、狗隻隨地便溺的情況依然隨處
可見，影響社區公共衛生和居民居住環境素質。
而社區中食肆、建築地盤等為節省經營成本進行非法排污的情況亦不少
見，容易對地下水道造成堵塞，令本澳在風雨季節或極端天氣時更容易

出現水浸，形成更大的社區安全問題。據公佈
[1]

，市政署在今年一月至
三月巡視各區渠網時及對經常發生水浸進行清淤工作時，共清理出約五
十噸淤泥、垃圾，更在路氹城一帶大型酒店地盤周邊的公共渠網清出大
量建築廢料，嚴重影響渠道排澇成效；而在此之前，市政署在清疏東亞
運大馬路、蓮花海濱大馬路、新城大馬路等及周邊渠網時，更曾在公共
渠網清理出大量水泥板等建築廢料，可見上述情況並不是單一特例。
由此可見，現行《公共地方總規章》所規定的違法成本處罰程度或已過
低，大大降低阻嚇力度致違法情況一再發生，有必要加快修法程序，檢
討並提高違法成本增強打擊，以優化社區宜居環境。
 
為此，本人提出以下質詢：
 
第一， 去年立法會辯論行政法務領域2022年度施政方針的會議上，司長
張永春曾表示未有打算全面檢討《公共地方總規章》，而較傾向將獨立

及有迫切性的條文抽出，另外訂立行政法規作規範
[2]

，當中包括非法排
污問題，請問目前有關法規的訂定進度如何，是否能趕在今年雨季前完
成實行,以避免在暴雨時期產生水浸危機？過程當中是否存在着什麼困難，
能否進行詳細具體說明？
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第二，對於非法排污問題，現時市政署基本採取加強及聯合巡查方式，
嚴查非法排污，但即便如此，若不能夠從根源處着手，單只依靠巡查實
際上亦難以全部杜絕相關違法情況。因此，請問有關部門是否掌握不法
者非法排污的成因，未來會如何優化食肆、地盤等私人企業的整體排污
方式或處理流程？對於建築工地，未來會否出台一些預防措施的指引，
並在施工前作巡查並審批其施工方案，同時加強宣導工作，以減少非法
排污的情況一再發生？
 
第三，承上題，請問有關部門未來是否有意利用或引入智能監測的科技
和手段，以大數據方式檢測各區渠網的即時效能，避免渠內淤泥、垃圾
大量堆積的同時，亦能藉此減少巡查所需的人手，釋放相關人力資源來
處理其他工作？未來會否選擇一些嚴重的黑點地方嘗試引入相關監察方
案？
 

[ 1 ]

http://www.macaodaily.com/html/2022-04/15/content_1590511.ht
m
市署：嚴查酒店地盤違規排污，澳門日報，2022年4月15日。
[ 2 ]

 https://www.tdm.com.mo/zh-hant/news-detail/632297?lang=zh&is
video=false&category=all
政府暫未有計劃全面檢視公共地方總規章，澳門日報，2021年11月25日。
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